

Gerardo Pereira Menaut

IN MEMORIAM

El pasado 15 de Febrero falleció en Santiago de Compostela quien fuera Catedrático de Historia Antigua de esta Universidad durante los últimos 35 años, Gerardo Pereira Menaut. Inició su formación académica y sus primeros años de docencia lejos de esta ciudad, en las Universidades de Valencia, Barcelona, Oviedo y Heidelberg, en ésta última como becario de la fundación Humboldt (que le concedió el vitalicio *Forschungsstipendiat*). Ya en los primeros trabajos de investigación que realizó, especialmente en los centrados en el número de esclavos en Roma, planteó propuestas novedosas que entraron de lleno en el polémico debate entre historiografía marxista y positivista (“Probleme der globalen Betrachtung der römischen Inschriften”, *Bonner Jahrbücher* 1975; “El número de esclavos en las provincias romanas del Occidente Mediterráneo en el Alto Imperio”, *Klio* 1981). Fue, sin embargo, en 1983 con su regreso a Santiago y la obtención de la Cátedra cuando su carrera investigadora fue más productiva. Sus aportaciones a la historia antigua de Galicia cambiaron radicalmente la visión tradicional de los pueblos del Noroeste. La utilización de conceptos ignorados por la investigación tradicional, o aplicados de forma esquemática, como los de romanización y etnogénesis, la interpretación de la “C invertida” y de la especificidad de los *castella*, la “invención” de Callaecia, el entendimiento de la historia de manera procesual y dinámica, como cambio constante, son algunas de sus aportaciones que sirvieron de modelo para el análisis de otros pueblos de la península ibérica. (“Sobre la romanización del NO. de la P. Ibérica: las inscripciones con mención del *origo* personal”, 1980, con J. Santos, “La Formación Histórica de los Pueblos del Norte de Hispania”, *Veleia* 1984; “Cambios estructurales versus romanización convencional. La transformación del paisaje político en el norte de Hispania”, *Anejos de AEspA* 1988). No fueron los únicos trabajos con los que se replanteó la Historia de la Galicia antigua, que hasta ese momento solo disponía de monografías basadas en el positivismo más tradicional. En los dos cursos que dirigió sobre estos temas favoreció una revisión interdisciplinar de las sociedades del Noroeste, con la participación de lingüistas, arqueólogos e historiadores (*Estudos de cultura castrexa e de historia antiga de Galicia*, 1983; *O Feito Diferencial Galego. A Historia*, 1997), a los que se añadieron la publicación o dirección de las inscripciones de la provincia de A Coruña y de Pontevedra (dando lugar a la tesis doctoral *Inscripciones romanas de la provincia de Pontevedra*, G. Baños Rodríguez, 1993) que carecían de un corpus actualizado, y la participación en la elaboración de la *Tabula Imperii Romani*.

En los años 80 empezó uno de sus proyectos más ambiciosos, sobre el que trabajaría durante más de 20 años, centrado en *La Economía Política de los romanos* (subvencionado como Proyecto nacional entre 1990-2003 por la DGICYT), en el que analizaba los elementos fundamentales que permitían el funcionamiento de la ciudad romana. El resultado fueron cuatro tesis doctorales, tres de ellas publicadas (Vol. I,1: *La Ciudad Romana Ideal: El Territorio*, de P. López Paz, 1994; Vol. I, 2: *La Ciudad Romana Ideal: El Grupo Poblacional*, de A. Rey Losada, 2003; Vol. IV: *La Ciudad*

Romana Ideal: Aeternitas Rerum. La aspiración a la estabilidad del modelo histórico romano, de M^a D. Dopico 2009; *De las XII Tablas al Digesto. Estudio sobre la organización de las comunidades romanas*, R. Fernández, 1993) y su monografía titulada *Munera civitatum. La vida de la ciudad romana ideal*, 2011, que refleja a la perfección su forma de entender la historia, alejada de la mera acumulación de datos, preocupada por el análisis de estructuras y procesos, analizando aquellas cuestiones que permitían entender el funcionamiento de las formas sociales. Sus intereses no se centraron solo en estos ámbitos, ya que también trabajó en aspectos del derecho romano (*Topica. Principios de Derecho y máximas jurídicas latinas*, 2011) y en proyectos interdisciplinares que permitían unir investigadores tan aparentemente alejados en su metodología y fines como los genetistas, biólogos, historiadores, arqueólogos, y lingüistas que participaron en el *Coloquio Xenes, lenguas e historia de Galicia. Unha perspectiva interdisciplinaria*, 2009, que dirigió conjuntamente con el Prof. A. Carracedo. Muestra de esta diversidad de intereses era su proyecto actual, la dirección del *Observatorio Galego do Territorio*, de nuevo ejemplo de multidisciplinariedad al unir a urbanistas, arquitectos, juristas e historiadores. Continuaba así la labor que ya había iniciado a su llegada a Santiago, cuando planteó un ambicioso proyecto, la realización del *I Congreso Peninsular de Historia Antigua*, que por primera vez se saltaba las habituales limitaciones temáticas para abarcar cualquier aspecto de la historia antigua de todo el ámbito peninsular. Con la colaboración de varias universidades españolas y portuguesas (País Vasco, Sevilla, y Coimbra, a las que se unieron Extremadura, León, Málaga, Salamanca y Zaragoza), reunió en la ciudad a 85 ponentes de todas las universidades españolas y portuguesas, lo que dio lugar a la publicación de unas Actas en tres volúmenes, que siguen siendo todavía un útil instrumento de la investigación.

Si su investigación modificó radicalmente la visión de aquellos temas en los que trabajó, no fue menos importante su labor docente. Fue director de 7 tesis doctorales, que abordaron temas fundamentales de la historia antigua peninsular, como el problema de las gentes o de la municipalización, con los que abrió un camino para la revisión de cuestiones que hasta entonces parecían indiscutibles (*Romanización ideal y romanización virtual. Funcionamiento interno de comunidades sin documentación de estatuto municipal en Hispania, Africa y Gallia*, E. Ortiz de Urbina, 1992, *Política y reforma ante la crisis de la República Romana*, A. Suárez Piñeiro). Sus clases podían considerarse verdaderamente “magistrales”, en la medida en que se alejaba de los temas y la organización tradicional que podía encontrarse en cualquier manual para utilizar una metodología y, sobre todo, un contenido profundamente personal, mostrando novedosas interpretaciones, planteando problemas e interrogantes que obligaban a sus alumnos a abandonar su habitual papel pasivo.

In memoriam, en nombre de sus colegas, discípulos, alumnos, y, sobre todo, amigos queremos dedicarle este emocionado recuerdo.

MARÍA DOLORES DOPICO CÁINZOS
Profesora Titular de Historia Antigua. USC
Lugo, Abril de 2015